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Review инфраструктурное строительство

— интервью —

— Готовы ли железнодорожные 
компании — не только в РФ, но и 

в Северной Америке — гарантировать ка-
кие-то объемы закупок новой продукции?
— Да, если не заниматься разработкой в изо-
ляции от них. Создание ДТ400ИК это как 
раз та история, в которой у нас есть четкий 
запрос на продукт. Модернизация EVRAZ 
Pueblo для выпуска 100-метровых рельсов 
продиктована тем, что тренд на них, пусть 
и чуть позже, чем в Европу и РФ, пришел в 
США, и теперь клиенты настоятельно требу-
ют их. Мы в принципе стараемся не разра-
батывать продукты, которые не решают оче-
видных проблем или на которые не просма-
тривается очевидного спроса.
— Хотя львиную долю рельсов EVRAZ 
продает на домашних рынках, вы также 
поставляете их и в другие страны, при-
чем география поставок довольно широ-
кая. Что позволяет компании конкури-
ровать на экспорте?
— Наверное, надо начать с того, что экспорт-
ные поставки помимо финансового резуль-
тата и хеджирования рисков снижения вну-
треннего спроса позволяют нам получить 
дополнительное технологическое и сервис-
ное развитие в конкуренции с глобальными 
конкурентами, улавливать мировые тренды 
и переносить их на наши основные рынки. 
Почему мы конкурентоспособны? EVRAZ — 
крупная международная компания с боль-
шим опытом и компетенциями, мы произ-
водим рельсы уже в районе 100 лет, вклады-
ваемся в модернизацию мощностей, что по-
зволяет нам предлагать продукцию и сервис 
на высшем уровне. После реконструкции 
мощностей в Нижнем Тагиле и Пуэбло у нас 
будет, пожалуй, самый современный в мире 
парк рельсового и колесного производства. 
При этом мы вертикально интегрированы и 
показываем лучшие результаты по себесто-
имости. Эта комбинация делает нас очевид-
ным выбором в глазах клиентов. К тому же 
в EVRAZ работают ведущие специалисты по 
продажам и сервису.
— Рельсы, в отличие от другой стальной 
продукции, ведь практически не охва-
чены волной пошлин, прокатившейся 
по миру.

— Сейчас мы видим некий откат в деглоба-
лизацию. Все больше потребительских рын-
ков выстраивают барьеры, прежде всего 
против китайской продукции, но во многом 
процесс захватывает и остальных участни-
ков. Пошлины на импорт рельсов среди про-
чей металлопродукции действуют сейчас в 
США по Section 232, а Европа в качестве от-
ветной меры и для защиты рынка от перето-
ков стали ввела квотирование, которое так-
же распространяется на рельсы. Но мы рас-
полагаемся на крупных рынках, и нас дегло-
бализация не пугает.
— Как следует из планов компании и до-
говоренностей с ОАО РЖД, EVRAZ плани-
рует наращивать экспорт через порты 
Дальнего Востока. Как реализуются эти 
планы с учетом различных логистиче-
ских ограничений?
— Для нас как для крупной компании, нара-
щивающей добычу и продажи угля, а также 
стабильно экспортирующей сталь в Азию, 
всегда существует вопрос доступа на между-
народные рынки, и от возможностей желез-
нодорожной и портовой инфраструктуры 
тут многое зависит. Да, определенные про-
блемы есть. Тем не менее мы видим круп-
ную ремонтную программу ОАО РЖД, кото-
рая приведет к расшивке узких мест, а также 
инвестиционные проекты компании, кото-
рые должны расширить доступ российских 
экспортеров на мировые рынки. Так что, мы 
надеемся, эти действия поддержат наши 
планы по росту поставок.
— EVRAZ совместно с другими металлур-
гами не первый год продвигает через Ас-
социацию развития стального строи-
тельства преимущества использования 
стальных конструкций. Насколько гото-
вы воспринимать эту идеологию деве-
лоперы, проектировщики, регуляторы? 
Насколько релевантны для них ссылки 
на мировой опыт без какого-то критиче-
ского количества реализованных проек-
тов в России?
— Это действительно вопрос приобретения 
опыта индустрией в целом, и, как всякая ин-
новация, она сталкивается с большим сопро-
тивлением привычки. Глобальные тектони-
ческие сдвиги обычно требуют развития 
экосистемы, над чем мы с коллегами сейчас 
и работаем. Проектировщики уже научи-

лись делать более эффективные решения из 
стали по отношению к другим материалам. 
Заказчики видят преимущества за счет эко-
номии на издержках и скорости строитель-
ства. Причем мы в меньшей степени рассчи-
тывали на интерес к стальному строительст-
ву в жилищном секторе, но законодательная 
инициатива по использованию эскроу-сче-
тов для авансовых платежей с 1 июля 2019 
года привела к тому девелоперы будут выну-
ждены привлекать основную часть средств 
за счет банковских кредитов, и скорость 
строительства становится для них критич-
ным параметром. Важно наличие строите-
лей, умеющих работать со стальными реше-
ниями, и заводов металлоконструкций, спо-
собных справляться с этим растущим пото-
ком. И, конечно, в основе находимся мы как 
производитель и поставщик, который готов 
предоставлять металлопродукцию по всей 
стране и предлагать сервисные решения, 
чтобы этот продукт становился все более 
удобным. Мы видим, что в различных секто-
рах появляются новые стальные решения, 
увеличивается количество реализованных 
стальных объектов.
— Как перестраивается бизнес непосред-
ственно EVRAZ, чтобы повысить долю 
стального строительства в России?
— У нас есть много инициатив по customer 
focus, связанных с развитием продукто-
вой линейки и сервиса. Реализуется отдель-
ная программа по развитию спроса на бал-
ку, в рамках которой мы инвестируем в до-
ступность балки на складах и хабах, в сер-
висные центры, которые позволят разгру-
зить заводы металлоконструкций от подго-
товительных операций и снизить для них 
количество отходов. Балка станет еще кон-
курентоспособнее, а балочная экосистема 
— сильнее и дружелюбнее, что позволит до-
ли стального строительства в России, пока 
находящейся на уровне всего 13%, прибли-
зиться к показателю развитых рынков, где 
этот тренд уже давно набрал обороты и на 
стальное строительство приходится свыше 
60%. Это такой поезд, который очень слож-
но сдвинуть с места, но речь идет о большом 
рынке, и награда за результат будет соответ-
ствующая.

Интервью взял  
Игорь Архипов

«Есть не только вызовы,  
но и возможности»
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— партнерство —

2019 год для ОАО РЖД проходит под 
знаком загруженности основных экс-
портных направлений. В этих условиях 
особую значимость приобретает взаи-
модействие компании и ее крупней-
ших грузоотправителей, в первую оче-
редь горно-металлургического сектора 
РФ. Координация информационных си-
стем, ремонтных программ, планов гру-
зопредъявления, а также взаимосвязь 
между тарифными условиями перевоз-
ки и объемами погрузки постоянно рас-
тут. Компании, в частности EVRAZ, все 
теснее взаимодействуют с сервисами 
и дочерними компаниями перевозчика. 
По мнению экспертов, потенциал укре-
пления координации «перевозчик-кли-
ент» лежит в плоскости как осознания 
холдингом специфики нужд своих круп-
ных клиентов и повышения скорости ра-
боты с грузами, так и, с другой стороны, 
в увеличении качества планирования от-
грузок со стороны клиента.

Координация на сети
В 2019 год железнодорожная сеть вступила в 
большом напряжении. Погрузка растет (на 
2,2% по итогам 2018 года), еще быстрее увели-
чиваются дальность перевозок и грузооборот 
(+4,2%), а основные экспортные направления 
полностью загружены: по Транссибу, отмеча-
ют участники рынка, фактически идет непре-
рывный грузовой поезд. В условиях крайне 
интенсивного движения на наиболее востре-
бованных направлениях на первый план вы-
ходит координация перевозчика, грузоот-
правителей и грузополучателей.

Прежде всего это важно для основного 
клиента ОАО РЖД — горно-металлургиче-
ского сектора РФ. Горно-металлургические 
компании по значимости своего вклада в 
экономику РФ соревнуются, пожалуй, толь-
ко с нефтегазовым сектором, а в структуре 
грузопотока ОАО РЖД безусловно лидируют 
по объемам: в 2018 году на основные груп-
пы грузов предприятий сектора пришлось 
порядка 48% от всей погрузки.

EVRAZ стабильно входит в топ-3 по объе-
му железнодорожных перевозок среди ме-
таллургов и угольщиков, ежемесячно предъ-
являя к погрузке около 5 млн тонн. Получаю-
щиеся по году объемы на уровне 60 млн тонн 
включают в себя как внутренние перевозки 
сырья с угольных и железорудных предпри-
ятий компании и ее поставщиков, так и про-
дукцию EVRAZ: металлопрокат и стальные по-
луфабрикаты, уголь и ЖРС, востребованные 
покупателями в РФ и на внешних рынках. По-
скольку основные активы EVRAZ находятся 
на Урале и в Сибири, то география перевозок 
по стране получается обширной. На экспорт 
продукция уходит через порты Дальнего Вос-
тока, Санкт-Петербурга, Новороссийска, а в 
некоторых случаях — через погранпереходы.

Очевидно, что выстраивание логистики 
при таких масштабах требует серьезной ко-
ординации действий от EVRAZ и ОАО РЖД, 
долгосрочного планирования и в то же вре-

мя готовности обеих сторон оперативно реа-
гировать на рыночную конъюнктуру. Поэто-
му сотрудничество развивается по всем на-
правлениям: от организации оптимальных 
маршрутов до совместных исследований и 
проектов, формирующих будущее железно-
дорожной отрасли в России (не стоит забы-
вать, что EVRAZ — это и основной постав-
щик рельсов для госкомпании).

В ОАО РЖД „Ъ“ пояснили, что для обес-
печения гибкости и ритмичности перево-
зок железнодорожниками разработан ряд 
мер технологического взаимодействия как с 
грузоотправителями, так и с грузополучате-
лями. Так, с 2011 года компания организует 
движение грузовых поездов в рамках услуги 
перевозки по согласованному расписанию: 
сегодня, говорят в ОАО РЖД, в рамках этой 
услуги отправляется около 100 грузовых по-
ездов в сутки. Долгосрочные договоры об ор-
ганизации перевозок грузов по расписанию 
заключены с рядом крупных грузоотправи-

телей и операторов подвижного состава. Вхо-
дящие в периметр ОАО РЖД транспортно-ло-
гистические компании обеспечивают ком-
плексное обслуживание предприятий всех 
отраслей промышленности. Так, АО «РЖД Ло-
гистика» предоставляет комплексные транс-
портно-логистические услуги за счет интег-
рации всех услуг холдинга РЖД и сторонних 
поставщиков в единую цепочку, а GEFCO реа-
лизует интегрированные логистические ре-
шения для промпредприятий, оптимизируя 
их глобальные цепочки поставок.

С 2014 года ОАО РЖД и АО «РЖД Логисти-
ка» обеспечивают графиковую перевозку для 
ключевых предприятий EVRAZ. Это касается 
доставки сырья с «Евразруды» на ЕВРАЗ ЗСМК 
и рядового угля на обогатительные фабрики 
по Западно-Сибирской железной дороге, пе-
ревозок угля и железорудного сырья (с Кач-
канарского ГОКа) — на ЕВРАЗ НТМК на Ура-
ле. Жесткие нитки графика позволяют улуч-
шить планирование работы на всей цепочке 
перевозок. Для металлургических комбина-
тов EVRAZ это гарантия своевременной до-
ставки сырья (а также экономия на скорости 
оборота и тарифной скидке) и, следователь-
но, соблюдения сроков поставки продукции 
клиентам, для железнодорожной компании 
— гарантия того, что не будет ни затоварен-
ности пути, ни потерь по цепочке объемов 
перевозок грузов третьего класса.

Скидки в обмен  
на твердые объемы
Стабильный спрос на российские сталь и 
уголь в Азии открывает для грузоотправи-
телей перспективы увеличения поставок, 
что укладывается в государственный тренд 
на укрепление отношений со странами АТР 

и развитие российских дальневосточных 
портов. EVRAZ успешно вписывается в этот 
тренд. В конце 2018 года компания заключи-
ла допсоглашение с Находкинским морским 
торговым портом, которое позволяет EVRAZ 
увеличивать объемы перевалки металла, а 
также предполагает перевалку дополнитель-
ных объемов угля. Навстречу компании пош-
ли и железнодорожники, которые также за-
интересованы в росте грузопотока: в декабре 
2018 года EVRAZ и ОАО РЖД заключили трех-
летний договор о предоставлении компании 
экспортной скидки 5% за гарантию увеличен-
ных объемов перевозок продукции в адрес 
портов Дальнего Востока начиная с 2019 года.

ОАО РЖД сегодня в целом придержива-
ется политики предоставления скидок в об-
мен на гарантию объемов, и, как показала 
практика, при кажущейся строгости она ока-
залась не запретительной, а продуктивной. 
Если в 2013–2015 годах привлеченный скид-
ками объем грузов составлял не более 2 млн 

тонн в год, то в 2017-м — уже 7 млн тонн, а на 
2018-й было предоставлено 59 тарифных ре-
шений по скидкам на 9 млн тонн дополни-
тельных грузов на 11 млрд руб.

На 2019–2020 годы ОАО РЖД предоста-
вило грузоотправителям несколько десят-
ков льготных тарифных схем. В частности, 
на грузы сектора черной металлургии были 
предоставлены скидки от 26,4% до 50% под 
гарантии объемов.

Поворот на Северо-Запад
В 2019 году в ОАО РЖД запланирована боль-
шая программа ремонтов инфраструктуры 
с середины апреля по конец октября. И же-
лезнодорожная компания провела ряд сес-
сий по информированию грузовладельцев 
о предстоящих объемах ремонтных работ, 
что позволит компаниям планировать соот-
ветствующим образом свои программы ре-
монтов и учитывать нюансы, связанные с 
потребностью в вывозе продукции. Так, пе-
ревозчик предупредил, что необходимость 
в расширении инфраструктуры позволит в 
2019 году увеличить погрузку наиболее мас-
сового груза — угля — лишь на 1–2% по ос-
новным экспортным направлениям.

Чтобы сбалансировать грузопотоки с 
Дальнего Востока, EVRAZ переключает часть 
объемов угольного экспорта на Запад. В на-
чале текущего года, когда в отрасли обсужда-
лась тема развития железнодорожных пере-
возок через погранпереходы, особое внима-
ние компания обратила на перспективы по-
ставок в Финляндию с дальнейшим выходом 
к портам.

Руководство Октябрьской железной до-
роги предложило организовать перевозки 
так, чтобы после выгрузки на финской тер-

ритории вагоны не уходили порожними на 
другие направления, а согласовывались на 
погрузку с теми предприятиями, которые 
расположены вблизи погранпереходов. 
«Отработали схему, и процесс пошел»,— го-
ворят в EVRAZ.

Интеграция  
информационных платформ
В ОАО РЖД полагают, что необходима ин-
теграция автоматизированных систем же-
лезнодорожников и морских портов, фор-
мирование единого информационного 
пространства для грузоотправителя, пере-
возчика и грузополучателя. Так, в интервью 
„Ъ“ 11 апреля замгендиректора—началь-
ник Центра фирменного транспортного об-
служивания (ЦФТО) Алексей Шило на при-
мере НМТП рассказывал об успешном опы-
те интеграции информационного взаимо-
действия и стыковки IT-систем с портами с 
целью повышения ритмичности отправки 
грузов, в том числе различных номенкла-
тур продукции черной металлургии, кото-
рые такая система позволяет подвозить к 
конкретному судну.

В 2018 году EVRAZ и ОАО РЖД запустили 
систему электронного документооборота, 
которая позволила сократить время на ра-
боту с первичной документацией с восьми 
до одного-двух дней, а эффект от внедрения 
системы за счет сокращения оборачиваемо-
сти дебиторской задолженности оценива-
ется примерно в 50 млн руб. в год. Раньше 
только со стороны EVRAZ в адрес компании 
ежемесячно уходило около 300 комплектов 
отчетной документации, в каждом из кото-
рых были десятки документов. Для реали-
зации проекта провели работу над элек-
тронными хранилищами сертификатов ЕВ-
РАЗ НТМК и ЕВРАЗ ЗСМК, усовершенствова-
ли систему считывания QR-кодов, внедри-
ли другие технические и ИТ-решения для 
работы системы без сбоев.

В прошлом же году EVRAZ, ОАО РЖД и 
один из операторов провели совместный экс-
перимент на Свердловской железной дороге: 
изучалось влияние на путь вагонов с повы-
шенной нагрузкой на ось (27 тонн). По итогам 
проекта стало ясно, что для эксплуатации та-
ких вагонов подходят базовые рельсы ДТ350 
ЕВРАЗ ЗСМК (подробнее о них см. стр. 13).

EVRAZ активно сотрудничает с Научно-
исследовательским и проектно-конструк-
торским институтом информатизации, ав-
томатизации и связи на железнодорож-
ном транспорте (НИИАС, дочерняя компа-
ния ОАО РЖД). Компания привлекает НИ-
ИАС для разработки схем погрузки ради ор-
ганизации безопасности движения по сети 
ОАО РЖД в той части, которая касается но-
вой продукции и эксклюзивных наработок, 
в том числе по экспорту.

Статус крупного грузовладельца позволя-
ет EVRAZ участвовать в программе взаимо-
действия с ОАО РЖД через персонального 
менеджера в центральном аппарате ЦФТО. 
Эта практика в ОАО РЖД существует уже око-
ло пяти лет и помогает решать среднесроч-
ные стратегические, тактические и опера-

тивные вопросы. Например, согласование 
схемы погрузки раньше могло занимать до 
нескольких месяцев: предложения грузоот-
правителя рассматривались на уровне тер-
риториальной дороги, затем отправлялись 
в центральный аппарат ЦФТО, после чего за-
мечания отправлялись обратно в регион и 
т. д. Сейчас же, в том числе с привлечением 
НИИАС, это занимает месяц-полтора.

Укрепление взаимосвязи
Плотность взаимодействия перевозчика с 
грузоотправителями возрастает. ОАО РЖД 
за последние два-три года сделало очень зна-
чительный шаг вперед с точки зрения вза-
имодействия с клиентами, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров, 
а ЦФТО стал значимым элементом в процес-
се привлечения грузов на железную дорогу 
за счет использования тарифного коридора 
и ключевым каналом продаж. «После завер-
шения в 2019–2020 годах внедрения единой 
CRM-системы в холдинге ОАО РЖД и форми-
рования единого каталога услуг компании 
и всех хозяйственных обществ с ее участи-
ем, доступных для грузоотправителей, эф-
фективность взаимодействия ЦФТО с клиен-
тами возрастет,— говорит эксперт.— А воз-
можность комплексно оценить доходность 
работы с клиентом позволит ОАО РЖД повы-
сить эффективность координации между по-
дразделениями (ЦФТО, дирекцией управле-
ния движением, дирекциями тяги и инфра-
структуры, а также дирекциями по строи-
тельству и ремонту) и филиалами (железны-
ми дорогами)».

Именно в плоскости улучшения коорди-
нации между коммерческими службами и 
дирекциями и повышения скорости рабо-
ты с грузами, вагонами и локомотивами не-
посредственно на станциях у ОАО РЖД наи-
более значительный потенциал повышения 
эффективности работы и качества обслужи-
вания клиентов, полагает эксперт.

Потенциал повышения удовлетворенно-
сти грузовладельцев связан также с более глу-
боким пониманием подразделениями ОАО 
РЖД потребностей различных грузовладель-
цев, которые при ряде общих черт (в первую 
очередь гарантий сохранности груза и пре-
доставления оперативной информации о 
его движении и дислокации) могут значи-
тельно отличаться, полагает Михаил Бурми-
стров. Например, для крупнейших грузоот-
правителей с непрерывным производствен-
ным циклом (НПЗ, химические и металлур-
гические предприятия) ключевыми ценно-
стями являются ритмичность и полнота удов-
летворения заявок на подачу подвижного со-
става, в то время как в сегменте контейнер-
ных перевозок и перевозок скоропортящих-
ся грузов более высокую ценность приобре-
тают скорость и гарантия сроков доставки.

В свою очередь, ОАО РЖД предъявляет и 
будет предъявлять все более жесткие требо-
вания к грузовладельцам с точки зрения ка-
чества планирования отгрузок и прогнозиру-
емости грузопредъявления, говорит эксперт.

Фарит Ишмухамметов,  
Наталья Скорлыгина

Тандем перевозчика и грузоотправителя

Вице-президент EVRAZ по продажам и логистике Илья Широкоброд: «Мы в принципе стараемся  
не разрабатывать продукты, на которые не просматривается очевидного спроса»

Горно-металлургические компании  
по значимости своего вклада в экономику РФ  
соревнуются только с нефтегазовым сектором,  
а в структуре грузопотока ОАО РЖД безусловно 
лидируют по объемам


